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管理结构性减速期间的金融风险  

连平： 

首先感谢李扬和实验室邀请我，给我一个学习、

交流的机会。刚才认真听了两位演讲者的演讲，这些研

究成果对我来说确实也是很有启发，这里谈一点看法。

先说建峰的报告，这个报告中间大部分的观点和结论，

我都赞同；有很多问题的揭示，有非常好的角度，对于

目前很多问题的解释，尤其是关于货币信贷，货币政策

监管这个领域中间的许多问题，谈得还是很透彻的。说

实在的，有的话可能我们不便说，但是他点得还是非常

到位的。 

第一个想评论一下影子银行。目前中国所谓的影

子银行的发展迅速，这本书我也粗粗地看了一遍。关于

这一块，我觉得点得还是挺清楚，关键就是银行的影子，

这一点跟前些年影子银行的发展有所不同，刚才他数据

中间有很多关于前一段时间发展的情况介绍。在 2013

年以后，曾经有一段影子银行迅速发展。那一段时间发

展的特点，是非银行金融机构及其业务得到了快速发展，

之后又通过监管。目前发展的特点就是他在这本书里面

说到的，叫银行的影子。主要是商业银行跟非银行的金

融机构，通过很多渠道进行许多合作，银行用它的同业

业务对外进行拓展，产生了很大的银行的影子。 

一两年前，银行业业内很多人在说，我们要在银

行表内业务的基础上，大量发展表外业务，表外要再建
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一家银行。这个话话音落了没多久，回过来看，很多银行表外业务这一块，已

大大超过表内。银行业整个来看，表外这一块，已经是表内的一倍还多一点。

我的数字没记错的话，大概可能是 1:1.4，表内是 1，表外已经是 1.4 了，这就

是银行的影子，大量的银行同业业务跟非银行的机构进行合作，做了非常多的

所谓影子银行业务。 

这一块业务的迅速发展，我觉得确实需要关注它的风险，包括流动性风

险，包括信用违约风险，还有杠杆率风险。因此当前加强监管确实是很有必要。

如果再放任这种态势继续发展下去，金融领域中爆发较大规模的风险恐怕就不

会太远了。 

去年底，中央经济工作会议讲了八个风险，之后政府工作报告提了四个

风险，最近银监部门公布了一系列监管指导意见，其中谈到了许多更为微观和

具体的风险，共有十六个方面，加强监管确实是十分必要。 

第二个想评论的方面，就是目前的货币状况已经不能够真正反映国家金

融整体信用的状况。 

乍一看，信贷的增速平稳，甚至于还有所回落；M2 增速也很平稳，也在

下降。但我个人认为这些数据是有假象的，也就是事实上它并没有回落。其中

重要原因之一就是地方政府债务置换。2015 和 2016 年，地方政府通过发行债券，

共置换银行信贷 6万亿左右。 

债务置换对地方政府来说第一个好处是利息支付大大减少，经测算，两

年可能减少利息支付大概在八千亿左右，因为本来是贷款，利率相对较高，贷

款在前些年投放利率比较高，15%甚至于更高。而通过发债获得的资金成本只有

3%多些。但事实上钱都是银行出的。本来银行给地方政府的是贷款，现在银行

是买他的债券；所以对地方政府来说基本没有还银行的钱，对银行来说基本没

有从政府收回他的贷款资金，只是形式变了一下。但这一转变之后带来就是利

息支付的大幅度减少，同时等于将债务又做了重新安排。 

从这个角度去看的话，其实银行的信贷在 2015 年尤其是 2016年没有少

放。虽然其增速是下来了，但我们要注意的是银行在填补了存量中减少的这个 6
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万亿左右的信贷，实实在在选择了新的客户进行了投放。银行业通常是 1/3 的

存量在每年是要收回再贷，而这个收回再贷中有相当部分信贷很大程度上是在

原来的客户基础上进行的。现在是地方政府把这一块信贷存量转移掉后，选择

了新的客户进行投放，而不是收回再贷。在这个基础上，银行信贷还要有较高

的增速难度就非常大了，因为他已经花了很大力气填补了存量中间下沉的这一

块。所以我们说从整个信用情况来看，加上刚才讲的表外业务快速的发展，膨

胀是比较明显的。2015 年和 2016 年银行业的实际信贷增长可能达到 16%和 18%。 

从银行业的资产增长情况来看，总资产增长这两年明显是加快。因为表

外业务有大量的拓展，同时刚才我们讲了表内信贷看上去好像是减少，但是事

实上又是进行了投放，所以总资产是上升的，和 M2 的运营跟信贷增速的运行明

显是分离的，分道扬镳的。所以这个现象就说明信贷的增速已经也不可信，M2

的增速已经也不可信，就是无法用数据像过去那样比较准确的来看待中国的整

个信用运行情况。 

因此这一点上，继续往下推的话，就是调控和监管政策、宏观调控和货

币政策等等都需要加以转型。否则的话，在数据状况都发生了很大变异的情况

下，政策机制不做转型，毫无疑问将来是要出偏差的。 

再结合刚才晓晶在前面报告中间讲到的杠杆问题，我也谈一点看法。中

国确实杠杆是比较高的，有很多数据都可以用来说明这个问题。拿到全球来看，

当然算不上最高，也属于是比较高。我认为对中国来说，恐怕更大问题不在于

这个杠杆的水平比较高，最突出的问题还是它的结构问题。具体来说企业部门、

居民部门、中央政府和地方政府四大块，主要问题是企业部门的负债水平太高。

整个经济体的运行，它的活跃程度，当然要看政府，当然也要看居民部门，但

从中国目前的经济结构来看，最关键还是企业部门。试想，我们的企业债务负

担非常高，每年还本付息的压力非常大，这样的企业毫无疑问经营活力要比那

些负担轻的要来得小的多，这是第一个问题。 

第二个问题，在高水平债务状况下，整个环境一旦有风吹草动，对他有

一些不利影响，就容易出现违约。整个债务水平高，要还本付息就要有很强的

能力，但达到这个状态之后，你还有很强的能力来应对运行中出现的风险吗，
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毫无疑问顶不住了就是违约，债券违约，贷款违约。所以从某种意义上讲，在

地方政府或者是中央政府的负债水平还不是很高的情况下，宁可让企业部门的

债务降下来，而把中央和地方政府债务适当抬高。而地方政府杠杆率和债务水

平已经是比较高了，其实财政部在 2015 年推出债务置换这一点来说，减轻他们

的还本付息压力，因为地方政府确实是负债总体水平是比较高的。 

我们认为以中央政府现在债务水平和杠杆率水平，完全可以再更多地担

当一点，而且中央政府还有这么多资源。实验室有过一个国家资产负债表的报

告，里面说得非常清楚。中央政府拥有相当多的资源，在许多国家中央政府来

说是不可能，但就是这样一个拥有相当丰富资源的中央政府，其负债水平是比

较低的。尤其是目前处在经济下行压力比较大的情况下，中央政府的负债水平

还在下降，我认为是不合理的。中央政府的负债水平应该上升，发挥其对于经

济的薄弱环节的支持、推动和刺激的作用，这才是中央财政应该发挥的作用。 

还有一个探讨的角度就是通常讲的主权债务，就把央企的债务都放进去

了，这个角度没有问题。但我们还是需要把他掰开。作为政府来说他有这个能

力和资源，可以对于整个经济体的运行有更好的推动，更好的调节，乃至于刺

激。而企业部门债务水平越来越高，对他的压力越来越大，可能出现问题的概

率就越来越大，所以这个时候应该通过中央财政所掌握的资源资源以及他的债

务杠杆水平的提高，来对整个经济体有更好的支持和调节。 

最近，宏观金融调控和监管明显加强。货币当局优化了 MPA 的考核，银

监部门推出了一系列严管措施。我觉得这些总体来看是有必要的。但我想对于

这一系列的调控和监管的重大新变化，有一些问题还是需要加以探讨。 

这里我想提四个问题加以探讨和思考。第一，宏观、微观、审慎监管政

策以及货币政策的合力问题。现在从货币当局来说是两大支柱，一个是货币政

策，一个是宏观审慎政策。再加上监管部门，就是微观审慎的监管，三个放在

一起叫做三大支柱。在这些政策推进过程中，是不是应该更多地关注一下政策

的合力问题。 
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举一个最浅显的例子，一支军队经过一个桥梁，往往这个时候就不喊口

令了，队伍脚步就乱一点。因为过去曾经发生过步伐整齐结果这座桥就塌了。

当下政策，监管，调控都在趋严，各相关部门都在下大力气同步控制风险的时

候，是不是应该关注合力问题。应该避免在短期内对整个经济体的运行带来过

度紧缩的可能性，进而影响到实体经济平稳运行的能力。 

第二，各个监管机构之间的已有政策的协调问题，这是有所指的。货币

当局推出来一个 MPA 的考核，就是宏观审慎评估体系，这里有必要来看监管部

门原来的资本管理办法，还有所谓“腕骨”指标体系，这些也都是对于金融机

构的总量和结构管理风险的体系。这些体系，相互之间是一个什么关系？MPA 这

个考核里面涉及到资本和杠杆，流动性，定价行为，不良资产，资产负债比例，

境外业务的发展以及信贷政策执行等等七个方面。其中有一些或者是大部分跟

监管部门的考核体系在一定程度上是交叉的。这样就有可能会形成多种不同要

求同时出现的局面。金融机构有可能无所适从。所以这之间怎么更好的来协调，

恐怕还是需要加以思考和探索。 

第三是宏观审慎监管的范围问题。这次 MPA 很清楚是对商业银行的。而

银行的影子是拖在银行后面的，所有这些问题从根源来看，主要还是在商业银

行，这一点没有错。但既然是一个宏观审慎评估体系，加上目前非银行体系发

展又如此的迅速，恐怕只对商业银行体系去进行监管还是不够的，这个范围至

少应该要能够拓展到所有相关的领域中。 

第四是监管政策的评估和动态调整的问题。政策都出台了，并在继续推

进过程当中。一个阶段之后，这些政策谁来评估？评估不能只是监管部门评估，

还需要有一个全面的评估。只有在准确评估的基础上，才能搞清楚政策的效能

如何、影响如何，有多大不利影响等等。否则，下一步的政策可能就有偏差。

这个调整是必须建立在比较合理、客观、理性的评估基础上。只有这样下一步

可能才会走得更稳一些，避免系统性风险的目标才能够真正达到。否则的话，

往往是一个倾向来了，可能又掩盖了另外一个倾向。我就说这些，谢谢大家。 

 


